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9403 ‐ كيفية تبصير الناس بواقعهم عبر المنبر

السؤال

نواجه نحن كخطباء جوامع بعض الانتقادات من بعض الأحبة أو من عامة الناس عندما نتطرق إل الموضوعات المختلفة

الدينية وما يتعلق بواقع الأمة فهذا يعجبه الموضوع وهذا لم يعجبه فينقسمون بين مؤيد ومعارض فيف يجب ان يون

الخطيب الجيد وما توجيهم للطريقة المثل ف تبصير الناس بواقعهم عبر المنبر وربطهم بدينهم بارك اله فيم .

الإجابة المفصلة

الحمد له.

إن الخطيب الجيد هو الذي يقول ما ينفع الحاضرين لديه بجميع مستوياتهم سواء كانوا عامة أو متعلمين أو مثقفين أو شبابا

أو كباراً ف السن وسيلاق ف تحقيق ذلك شيئاً من الصعوبة ف اختيار العبارات والموضوعات الت تنفع الجميع ولن مع

المران وازدياد الممارسة سيحقق من ذلك نصيباً جيداً .

والخطيب الجيد هو الذي يهتم بتعليم الناس أمور دينهم وشرح قواعد الشريعة وإيضاح الأمور اللية وذكر التفاصيل ف أمور

العقيدة والفقه وغيرها الت يحتاج إليها الناس .

والخطيب الجيد هو الذي يغتنم الأحداث الت يقدرها اله تعال فيذكرها ويربطها بما يبين حمها وحقيقتها عل ضوء التاب

والسنة ويستعمل ذلك ف تربية الناس بهذا النوع المهم من التربية وهو التربية بالحدث كما نجد ذلك ف آيات سورة آل عمران

الت تعلق عل غزوة أحد فذكر اله فيها العبر العظيمة من أحداث تلك الغزوة .

والخطيب الجيد هو الذي يجمع بين كلام العلماء المتقدمين والمتأخرين وبيين ذكر الأخطار والحوادث الت تمر بها الأمة

الإسلامية.

والخطيب الجيد هو الذي ينوع ف خطبه فتارة يذكر أمور التوحيد وتارة يحذر من أنواع الشرك وتارة يدعو إل السنة ويحذر

ثر وقوعهم فيها وتارة يعلق علبيانها وي يحتاج الناس إل من البدع وأخطارها وتارة يبين بعض المسائل الفقهية الت

الأحداث الت تمر بها الأمة من خلال التاب والسنة وكلام أهل العلم وهذا وهو مع ذلك كله لا يخل خطبه من الموعظة

وتذكير الناس باله واليوم الآخر لأنه مقصد أساس ف الخطبة والشاهد أن التوازن والحمة إذا حصلا من الخطيب فلا يحق

لأحد أن يعترض عليه واله الموفق .
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